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様式第３号の２（第７条関係） 

 

審 議 経 過 

 

（１）開会 
 

（２）市長挨拶 

（３）伊万里市環境審議会への諮問 

（４）諮問事項の審議  

  「環境基本計画の改定等について」 

   ①環境基本計画改定の趣旨 

②自然環境・生活環境・環境保全活動（３章・４章） 

③地球環境・資源循環（５章・６章） 

会長 

 

 

事務局 

 

会長 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

会長 

 

それでは、諮問事項の審議をいたします。「環境基本計画の改定等について」の   

①環境基本計画改定の趣旨について事務局から説明をお願いします。 

 

[ ①環境基本計画改定の趣旨について事務局から説明 ] 

 

ご説明ありがとうございました。それでは、環境基本計画の趣旨という

ことで、全体的な内容をご説明いただきました。今後の審議会のスケジュ

ール等もご説明いただいた方が審議しやすいと思いますので事務局からも

う一度よろしいでしょうか。 

 

はい。先ほどの説明と重複しますが、今回いただいた意見の反映作業を

12月に行い、1月にパブリックコメントを実施、そして本審議会の委員の

皆様は2月20日までが任期でもありますので2月の中旬までに今年度第2回

の環境審議会を開かせていただきたいと考えております。そこで答申をし

まして、計画改定という流れで進めたいと考えております。 

 

はい。ありがとうございました。 

それでは、意見などがないようですので、①環境基本計画改定の趣旨に
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事務局 

 

会長 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

会長 

 

委員 

 

 

ついては終了いたします。 

続きまして、②自然環境・生活環境・環境保全活動（３章・４章）につ

いて事務局から説明をお願いします。 

 

[ ②自然環境・生活環境・環境保全活動（３章・４章）について事務局から説明 ] 

 

はい、ありがとうございました。 

ただいまの説明を受けて、3章、4章、または1章、2章も含めて何かご質

問、ご意見等ありますでしょうか。 

 

 はい。環境基本計画素案の21ページの都市景観の保全の部分ですが、景観

の保全に関してはどのような制限があるのでしょうか。 

 加えて、20ページの悪臭の防止の点で、最近、家庭用暖炉からの悪臭で困

っているという話を聞いたことがあるのですが、市の方で何か対策などを行

うのでしょうか。 

 

 はい。まず1点目の都市景観の保全に係る規制にどのようなものがあるのか

についてですが、例えば、大川内山では瓦の色合いや種類が決められていた

り、里小路の矢竹生垣通りでは建替えや生垣を切る際に事前の届出が必要で

あったりなどの規制があります。 

 2点目の家庭用暖炉の使用に伴う悪臭に対する市の対応についてですが、市

民からそのような相談があった場合には、適正な燃料や使用方法であるかな

どを現地にて確認し、不適正である場合には、使用者に対し暖炉の適正使用

に関するチラシの配布や指導を行い、周辺への悪臭防止に努めていただくよ

うにしております。 

 

よろしいでしょうか。その他にありますか。 

 

はい。先ほどの悪臭に関しての追加ですが、私は山代町の工業団地からの

広範囲で強い悪臭に関して話を聞いたことがあります。それに対する市の対

応はどのようになされているのでしょうか。 
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会長 

 

委員 

 

 

 

 

事務局 

 

 

会長 

また、この市民図書館がカーボンニュートラルライブラリーになるという

ことでご説明いただきましたが、今後の展開や周知に関してはどのようにし

ていく予定でしょうか。 

 

はい。1点目の工業団地からの悪臭に対する市の対応についてですが、月1

回、職員による該当地点の臭気パトロールを実施したり、市民からの相談が

あれば現地確認を行った上で該当企業に指導を行うなどの対応をしていま

す。 

2点目のカーボンニュートラルライブラリーですが、これは今まさに計画が

動き出した状況であり、市民団体図書館フレンズの方々との打ち合わせや勉

強会などを通して、どのような図書館にしていくのが良いのかを検討してい

る段階です。今後、ハード面などを含めて具体的になってきましたら、カー

ボンニュートラルの啓発活動拠点として、図書館や我々も周知などに力を入

れていきたいと考えています。 

また、補足ですが、カーボンニュートラルライブラリーにつきましては、

現在コンサル業者に委託し、どのようなものができるのか提案をしていただ

くようになっております。その提案を受けて、伊万里市としてできるもので

きないものなどを判断し、今後の方針を決定し、市民へ周知をするといった

流れになるかと思います。 

 

他にございませんでしょうか。 

 

はい。本日の会議資料の一部ですが、第2次計画の実施状況報告書につい

て、数値目標の現状評価が記載してあります。その中で、大気や水質の「全

地点で達成」や「資源化率」の計算など説明が足りていない部分があると思

うのですが説明していただけますか。 

 

はい。資源化率についてお答えします。伊万里市のごみの総排出量に占め

るペットボトル等の資源化される量の割合になります。 

 

はい。委員のご指摘のとおり全地点といった記載では、どこの場所か分か
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りませんし、市民が資源化率の定義などについても数値だけでは伝わりませ

んので、誰にでも分かるように説明を追加するなど修正をお願いします。 

他にございませんでしょうか。 

 

はい。19ページに対象の市民の役割の記載がありますが、食器の汚れをふ

き取るなどの表記は分かりやすいと思いますが、市民の方に伝わりやすい表

記にしていただきたいです。 

 

はい。分かりやすい表記をして欲しいとのご意見でありましたが、市民の

皆様への分かりやすい用語、図やイラストを盛り込むなど分かりやすい表記

にしたいと考えております。 

 

計画は誰が読むのか考えて、市民や事業者が読みやすい表記にすることが

重要で、そういうことを考えると表紙はイラストか写真を使うのですよね。 

とても大事なところだと思いますので、2月に予定されている第2回の環

境審議会では是非、分かりやすいものを提示していただきたいと思いま

す。 

また、伊万里市の環境基本計画であるということを強調したものにして

いただきたいと思っています。表記に伊万里市らしいもの、例えば、伊万

里市にマスコットキャラクターがいましたよね。そういったマスコットキ

ャラクターに計画のここが大切だよということをセリフで言わせるとか、

この基本計画はダイジェスト版をだされるのではないかと思いますが、チ

ラシなどを用いてそれを先生が小学生3、4年生に学習させるなど、市民に

浸透させる作り方をして欲しいと思っておりまして、イラストをいれるな

ど分かりやすいもの伊万里らしいものを入れて欲しいと思います。 

さらに、17ページの成果指標の目標値は何年度が目標年度になるか、ご

みの排出量に関する数値などについては、整合性が図られるようにしてい

ただきたいと思います。数値については、例えば18ページの環境基準が

100％達成とありますが、環境基準値を脚注に記載するなど工夫をしてく

ださい。そのページ、その表の中で完結するように作成していただきたい

と思います。タイワンツバメシジミの記載がされている箇所に写真を載せ
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会長 
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事務局 

 

会長 

 

委員 

るなど、理解しやすい環境基本計画になるようにしていただきたいと思い

ます。22ページの成果指標に随時とありますが、環境基本計画の目標を進

めていく中で、随時では目標がないのと同じになってしまいますので、例

えば20回と回数をいれるなど数値で示す必要があると思います。 

他にございませんか。 

 

15ページの基本目標や施策体系、主な取り組み項目の箇所ですが、例え

ば、一番上の基本目標の「地球環境・資源循環エネルギーを有効利用する

地球にやさしいまち」が第5章に記載がありますが、取り組み項目等につ

いて、資料何ページに記載があるのか、探しやすいようにして欲しいと思

います。 

 

16ページの右側の部分に何ページと記載するなど分かりやすい資料にな

ると思います。他にございませんか。 

 それでは、次に進みます。地球環境・資源循環（第5章、第6章）につい

て、事務局から説明をお願いします。 

 

[ ③地球環境・資源循環（５章・６章）事務局から説明 ] 

 

 5章、6章について事務局から説明を受けましたが、委員の皆様からご質

問、ご意見等はございませんか。 

 

5章の34、35ページの市民の役割の語尾の表現が「～しましょう」との表現

になっていますが、35ページが～ますとなっていますので、表現を統一され

たほうが良いと思います。 

 

修正をします。 

 

他にございませんか。 

 

コミュニティーセンターで実施されたクールシェアについての実績等が分
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委員 

 

事務局 

 

会長 

 

 

 

 

かれば教えてください。 

 

クールシェア実施にあたっては、子育て世代を含め様々な方々に利用して

いただけるよう、今年度は子育て世代に利用していただくために、伊万里自

動車学校から、キッズコーナーを贈呈いただいたところで、市役所市民ロビ

ー等に設置したところであります。こちらに関しましては、利用人数等の実

績等を把握する形をとってなかったため、利用人数は不明です。 

また、コミュニティーセンターの実績につきましては、まちづくり課で集

計されていると思いますが、まだ共有できておりませんので、この場でお答

えすることができません。 

 

実施されたクールシェアがどのような状況であったか気になりましたの

で、質問させていただきました 

 

補足となりますが、クールシェアの実施にあたり、市の広報やホームペー

ジでＰＲを行い、コミュニティセンター等で実施したところですが、実績と

して、コミュニティーセンターを含めてほぼゼロに近かったのではないかと

考えています。市役所の市民ロビーにおいても実施しましたが、クールシェ

アの実施施設まで来て、空調を分かち合うという行動にまで結びついていな

いのではないかと考えていますので、普及・啓発が足りていないと考えてい

ます。 

 

クールシェアのさらなる普及啓発を図っていただければと思います。 

 

はい、分かりました。 

 

環境基本計画の文言で、「本市」という言葉が度々でてきますが、どの市の

環境基本計画かが分からなくなりますので、所々で「伊万里市」としてくだ

さい。例えば25ページ図11の「本市」も「伊万里市」とういう表現が良いと

思います。26、27ページの冒頭の「本市」も「伊万里市」に28、30、31、33

ページも本市となっていますので、「伊万里市」に変更してください。 
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事務局 

また、33ページに成果指標がありますが、目指す方向で数値目標が出てい

いて、温室効果ガスの排出量が339千ｔとありますが、これらの目標値を達成

すれば、2030年度の目標はクリアできるのでしょうか。目標をクリアするた

めに、具体的に何をしなければならないのか、あちこちには、記載されてい

るのですが、結局、一番大事な達成しなければならないことが、見えなくな

っていますよね。色々な項目が書かれていますが、結局、何をやれば目標を

効果的に達成できるのかが見えにくい。太陽光発電設備の新規導入量の記載

がありますが、目標値が増加となっていますが、これでは、目標が無いのと

同じですよね。佐賀県全体の家庭用の太陽光発電設備の設置率は全国でも必

ず上位5番以内に入っています。伊万里市でも太陽光発電設備の設置率は良い

線はいっているはずだと思います。具体的な目標値を掲げないと例えば伊万

里市で家庭用の太陽光発電設備の設置率、現状が何％の何件で、目標値も何

件という具体的な目標値を設定しないと実行しないことと同じことになりま

すよね。具体的な目標値を設定して、目標を達成できれば中期目標を達成で

きますというような丁寧に積算していく作業が必要であると思います。 

33ページ省エネルギーの推進の市民の役割の部分で緑のカーテンの設置な

どについて記載がありますが、市民が緑のカーテンの設置を推進していくた

めの市の施策として何がありますかということなんですよ。もちろん、市民

に「こうしましょう、ああしましょう。」とするのは良いのですが、市民が取

組みを進めるための動機づけや施策が必要であると思います。実は全国で緑

のカーテンの設置率が1番高いのは大阪市です。どうして設置率が高いかとい

うとホームページ上で、緑のカーテンのコンテストを実施されておりまし

て、我が家でこのようなグリーンカーテンをつくりましたという写真を投稿

し、SNSで広がってあまり経費をかけることなく、効果があがっています。こ

のように、具体的な目標が無いと目標達成はかなり厳しいと考えています。 

次に、36ページの成果指標の家庭系ごみの排出量1人1日当たり現状値539g

が目標値が489.5gということですので、約1割の削減目標ということでしょう

が、例えば伊万里市では容器包装プラスチックの回収はどのくらい行われて

いるのでしょうか。 

 

伊万里市は、現状では容器包装プラスチックの回収は行っておりません。 
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会長 小城市では、容器包装プラスチックの回収をコロナ禍前頃から力を入れて

実施されており、回収が始まった頃はきちんと分別していたのは我が家だけ

ぐらいであったのではないかと思っていたのですが、今は、月1回の収集日に

は、集積場所の容器一杯に排出されるようになりました。 

つまり、各家庭で容器包装プラスチックを可燃ごみと分別して容器包装は

重くはないのですが、かさばりますので、容器包装プラスチックは透明なビ

ニール袋であれば良いということになっていますので、有料のごみ袋が少な

くてすむことになります。ボリューム（容積）は、半減以上の効果があると

思います。伊万里市においても容器包装プラスチックのリサイクルに取り組

めば、家庭ごみの少なくとも2割以上の減量化の目標設定が可能と思いますの

で、伊万里市としてこういう方向性でごみの削減をしていくということを検

討していただきたいと思います。伊万里市（西部広域クリーンセンター）で

は、ガス化溶融炉でごみ処理を行っております。助燃材にコークスを使用し

ないと構造上、動かないわけで、経費がかなりかかっていると思います。コ

ークスは温室効果ガス発生源の最たるもので価格もかなり上がっておりま

す。伊万里市の場合、ごみの分別収集を進めてごみの減量化をしないと財政

的にもそれから、こういったごみの減量化や地球温暖化防止の目標達成が、

厳しいかなと思います。 

それから、第6章の記載内容ですが、この内容は、唐津市でも、久留米市で

もどの市にも当てはまる内容で、伊万里市らしさが無いですね。39ページの

中段あたりに、「伊万里市・有田町鳥獣被害防止計画」の記載があるくらいで

す。これも、伊万里市としてのスタンスというものが感じられない気候変動

適応対策になっていますのでもう少し考えて修正等していただければと思い

ます。7章は、一般論ですから特に修正等は必要ないと思います。 

あと、一番はじめのほうに戻って1ページにアスタリスク（＊）が付いてい

る「気候変動＊」などは、後ろのほうの資料編で用語の説明がありますが、 

アスタリスク（＊）が付いている意味、説明がありませんので、1ページあ

たりに用語の説明が何ページ以降に解説がありますという文言を追加してく

ださい。 

他に委員の皆様からご質問等はございませんか。（なし。） 
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（５）その他 

   ①事務事業編の目標値改定の報告 

   ②事務連絡 

会長 

 

事務局 

 

会長 

 

事務局 

 

 

会長 

 

事務局 

 

会長 

 

会長 

 

委員 

 

 

 

 

 

会長 

 

事務局 

 

 

（５）その他①事務事業編の目標値改定の報告について、事務局から説明

をお願いします。 

[（５）その他①事務事業編の目標値改定の報告について、事務局から説明] 

 

 これは、環境基本計画の何ページと対応するのでしょうか。 

 

 この事務事業編は、環境基本計画とは別で定めている計画の改定となりま

す。 

 

 委員の皆様から、ご質問・ご意見等はございませんか。（なし。） 

次に、②事務連絡について事務局から説明をお願いします。 

[（５）その他について、②事務連絡について事務局から説明 ] 

 

委員の皆様から、ご質問・ご意見等はございませんか。（なし。） 

 

その他のことで、委員の皆様からご質問・ご意見等はございませんか。 

 

 A3のカラーで環境都市像の資料がありましたが、私が気になったことは水

素エネルギーの記載がありましたが、長期計画でありますので、将来を見通

した文言になっていれば良いなというのが1点目で、市であれ、事業者であ

れ、市民であれ、この1枚の資料を見れば何をすれば良いのか分かるように、

分かりやすいイラスト等で作成していただければという希望があります。 

 

 大変有意義なご意見ありがとうございます。事務局のほう如何ですか。 

 

 貴重なご意見ありがとうございます。この環境都市像のイラストは作成途

中で皆様にお見せする形となって、申し訳なかったのですが、今後、環境基

本計画の施策と連動したような、ぱっと見て分かるように文言なども集約し
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会長 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

会長 

 

 

事務局 

 

会長 

て、次回までに修正したいと考えております。 

事務局から、連絡事項等ありませんか。（なし。） 

他に、ございませんか。 

 

 30ページの市民アンケートで「10年後の伊万里市をどのようなまちにして

いきたいですか」の質問に対して、「自然とふれあう場所がたくさんあるま

ち」、「川や道路がきれいに管理されたまち」という子どもたちの夢というの

がありますので、子どもたちにも自分たちでやらなければいけないこと、あ

るいは、小さい頃からやっていることを大きくなっても続けてやれるよう

な、そういう導きというのが欲しいなと、このアンケートを見て思いまし

た。 

 あふれる自然で子どもたちは何をしたいのか、多分、自然の中で遊びたい

なという希望をもっているのではないかと思いますので、山の中の整備もや

ってもらいたいなと思います。 

 

小学生の皆さんでできる取組みを紹介して、ぜひやってくださいというよ

うなページも欲しいということですね。事務局、宜しくお願いします 

 

 はい、分かりました。 

 

それでは、審議事項等については終了します。 

 

（６）閉会 

事務局 

 

それでは、以上をもちまして令和6年度第1回の環境審議会を終了します。 

委員の皆様、ありがとうございました。 

（15時34分終了） 

 


